

CORRESPONDENCIA DE INSURGENTES EN OAXACA

OAXACA, JUNIO - AGOSTO DE 1813⁹⁶

Ocurrencias en Oaxaca entre los cabecillas Matamoros, Benito Rocha y Pardiñas y Carlos María de Bustamante. Contiene dos representaciones de Pardiñas a Morelos contra Bustamante, y contestaciones mutuas de estos tres cabecillas y con algunos otros sujetos, como son el capitán don Miguel Merino, para quien son dos oficios marcados con los números 15 y 20, y aunque sin firma, parecen por el contexto ser de Rocha; otro para el encargado de justicia don Antonio Pérez, dirigido a Ayoquitla y marcado con el número 16 y firma de Rocha. Dos con los números 17 y 18 para don Vicente Arrona, contador de las Cajas de Oaxaca, firmados por Rocha; otro *íd.* del mismo Rocha para el coronel don José María Sánchez, marcado con el número 19. Otro *íd.* de *íd.* marcado con el número 21 para el teniente coronel don José Mariano Ojeda. Otro *íd. íd.* con el número 22 para el coronel don José Mariano Sánchez de la Vega. Otro *íd.* sin firma para el subdelegado don Mariano de la Carrera. Otro *íd.* para el coronel don Ramón Sesma. Todos estos oficios y contestaciones son copias, excepto los dos oficios citados de Pardiñas a Morelos, que están suscritos originalmente por él mismo: en el primero de éstos, escrito en Oaxaca a 11 de junio de 1813, se citan algunos sujetos comprendidos en el crimen de rebelión, y son

⁹⁶ *Prontuario*, Legajo 20, "Contiene una cartilla o Plan de Gobierno Americano; un Reglamento de Correos; diarios de la Junta de Sultepec, de Morelos, de Zacatlán e Ixtlahuaca; causas formadas a los rebeldes por sus jefes; un libro de registros, con otros varios documentos", número 15; *Prontuario*, 1995, p. 381.

el comandante de Jamiltepec, don Miguel Riveros; el intendente general de ejército, don Antonio Sesma; el brigadier don Miguel Bravo. Del licenciado don Bartolomé Fernández Giráldez, don Tomás Escandón y Bernardo Álvarez, que estaban al lado de Rocha en los negocios y a favor de los cuales había escrito a Morelos por mayo, añadiendo que desde aquella fecha se habían esmerado en serle útiles y servir a la nación. Del teniente coronel don Diego González.

En el segundo oficio con fecha 21 de agosto se hace mención del vicario general doctor don José Manuel Herrera y del intendente Murguía, del teniente campechano don Ramón Roca, del licenciado Fernández Giráldez, secretario del mismo Rocha, nombrado de su segundo y abogado consultor por Morelos. Del teniente coronel Valverde, del sargento mayor Pérez Toledo, del capitán don Manuel María Ulloa Callejas, que servía voluntariamente en la expedición de la costa con bastante utilidad. Del capitán Coto.